

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO DE NOTICIAS É INTERESES GENERALES

Año 1

Martes 10 de Octubre de 1899

Núm. 32

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Luis Beltrán, confesor.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la Iglesia Hospital de Jesús Nazareno por los Excelentísimos Sras. Marqueses de Viana, en sufragio por el Excelentísimo Sr. Marqués de Villaseca.

—Hoy cuarto día de la solemne novena que la Congregación de las Madres Cristianas dedica á su augusta Patrona nuestra Señora de los Dolores, en la real iglesia de San Hipólito: á las cinco se expondrá á S. D. M., y dicha la estación al Santísimo, se rezará el santo rosario y novena, siguiendo el sermón que predicará el R. P. Miguel Sánchez Prieto, de la compañía de Jesús.

Asistiendo á dichos actos, son muchas las indulgencias que pueden ganar las señoras Congregantes.

—Sexto día de solemne novena á la Santísima Virgen del Pilar, en la iglesia del hospital de nuestro Padre Jesús Nazareno, dando principio al toque de oraciones.

—En la iglesia del convento de Santa Ana, á las cinco de la tarde, cuarto día novena que en honra de su gloriosa Madre Santa Teresa de Jesús celebrarán las religiosas carmelitas descalzas.

—En la iglesia parroquial de San Andrés, continuarán los ejercicios del mes del Rosario, al toque de oraciones, exponiéndose todos los días á S. D. M. Los domingos con letanía cantada, coplas y sermón.

—En la parroquial de San Pedro se hace el ejercicio del mes del Rosario á las ocho y media de la mañana; y en la auxiliar de la Magdalena, por la noche al toque de la oración.

—En la parroquial de San Miguel, á las ocho y media de la mañana se hará el ejercicio del Santo Rosario. Los domingos y días festivos, después del toque de oraciones, con sermón.

—Un cuarto de hora después de oraciones se hará el ejercicio del mes del Rosario en la ermita de Nuestra Señora de la Aurora: todas las noches se expondrá S. D. M. y los domingos letanía cantada y coplas á la Santísima Virgen.

—En el monasterio de religiosas del Cister, después de la misa conventual, continúa el ejercicio del mes del rosario; los días festivos se hará el ejercicio á las cuatro y media de la tarde.

—En el santuario de la Virgen de la Fuensanta, á las cinco y media de la tarde, se hará el mes del Rosario, cantado los domingos.

## EXCITACIÓN

Hace ya varios días—decía anoche un apreciable colega,— que hemos visto en los pasillos de la Diputación provincial multitud de pequeños acreedores á ella, como enfermeros, amas de cría, etc., pretendiendo sin conseguirlo, que se les abonen algunas mensualidades de sus exiguos haberes, que se les adeudan.

Algunos de estos infelices,—añade el indicado compañero,— se nos han acercado rogándonos les apoyemos en sus pretensiones, "tanto más justas—dicen—cuanto que, según noticias, el señor Presidente de la Diputación tiene en caja en estos momentos más de 20.000 pesetas."

Ignoramos, como ignora nuestro colega, si será exacta aquella afirmación; más por si lo fuera, unimos nuestras súplicas á las suyas y excitamos al Sr. Escamilla á que en primer término atienda dichas obligaciones, dejando para más adelante el cumplimiento de los compromisos políticos que pueda haber contraído antes ó después de su elección, porque es realmente muy triste el estado de los infelices á quienes se alude.

En efecto; al Sr. Escamilla le

consta que el crédito de esas pobres gentes es tan limitado como las dotaciones que disfrutan, dotaciones mermadas además por la usura, que también clava sus garras en aquellos desgraciados: le consta también que cuando retardan la entrega de dinero por cuenta de sus débitos, las especerías, donde generalmente se surten, se niegan á facilitarles los artículos de primera necesidad, y el hambre, con todos sus horrores, entra en sus desmantelados albergues, y con el hambre la desesperación que conduce al crimen: y le consta, por último, que ya ha ocurrido más de una vez lo que se teme que suceda ahora, esto es, que los hambrientos acreedores de la Diputación se decidan á promover escándalos, de los cuales puede surgir un conflicto de orden público que á toda costa debe evitarse.

De suerse que, si en efecto existen fondos en Caja, debe preferirse á quien más los necesite, sin atender recomendaciones más ó menos interesadas, y archivando para mejor ocasión las listas que se formen por los amigos; y si no lo hay es indispensable arbitrarlo por los poderosos medios que debe de tener á su alcance quien, como el Sr. Escamilla, ha sido elegido por unanimidad Presidente de la Excm. Diputación y cuenta, por consiguiente, con el decidido y entusiasta apoyo de los representantes todos de la provincia.

## LAS CIGARRERAS DE MADRID YA COBRARON!

Las afortunadas operarias de la Fábrica de Tabacos de Madrid, favorecidas con el primer premio y expuestas á perderlo por culpa de aquel pobre niño que hizo trizas algunos décimos premiados, están llenas de alegría.

Sus activas gestiones para anticipar el cobro han dado el resultado apetecido.

—Son muchas las simpatías de aquellas laboriosas cigarreras!

La Compañía Arrendataria, que, como dijimos, ofreció adelantarles el importe del premio de aquellos décimos malhadados, cumplió el sábado su generoso ofrecimiento, y cada una de las interesadas percibió la parte que le correspondía y que con tan viva ansia esperaban todas.

Se muestran, por consiguiente, altamente agradecidas á las atenciones de los directores de la magnánima Empresa y de todas aquellas personas que han influido para llegar á resultado tan positivo.

Las cigarreras siguen abonadas al mismo número, y con grandes esperanzas de repetir el golpe.

En uno de los últimos sorteos han percibido otro premio pequeño.

—No se quejarán de su suerte!

## El matrimonio de la Princesa de Asturias

Conocen nuestros lectores las declaraciones del Gobierno y los telegramas comunicados á Madrid respecto de este

asunto. Consideramos que debe figurar en la colección de resortes periodísticos que pueda hacer un aficionado á guardar lo que se publica sobre asunto determinado, esta parte de un despacho de San Sebastián que inserta *La Correspondencia de España*. Suscribe el telegrama el Sr. Aguilar, periodista que desde hace años acompaña á la Corte en sus viajes y que en el colega mencionado da noticias diarias del Real Palacio.

He aquí lo que consigna el señor Aguilar:

"Nadie hasta ahora, que yo sepa, se ha fijado en Austria, cuya corte conoce á maravilla S. M. la Reina. Sería extraño que hiciese allí su orientara para lograr la felicidad de la Princesa Mercedes?"

¿No sería lo más natural del mundo que algún archiduque pusiera sus ojos en su encantadora prima?"

¿Porqué no creer más verosímil esta unión que tantas de que se viene hablando, por absurdas que sean?"

Entre los archiduques de Austria en condiciones de contraer matrimonio figura un hijo de Carlos Luis, que es el tercero entre los actualmente llamados á la sucesión de la corona imperial.

Es alto, rubio, buena figura, y frisa en los veintiseis años.

Se llama Fernando, y es ingeniero militar.

Bien pudiera ser la solución.»

## LOS MUEBLES DE CASTELAR

Muy pronto se sacarán á la venta en pública subasta los muebles, libros y objetos de arte que pertenecieron al ilustre orador D. Emilio Castelar.

Entre los objetos que serán más solicitados, figuran dos retratos de Castelar al óleo, hechos por D. Federico Madrazo y Casado del Alisal.

Entre los muebles, son de lo más notables: una cama de ébano con incrustaciones; un lavabo de mármoles y plata, y un armario florentino con incrustaciones de piedras duras.

## Ingleses y boers

(Del Herald).

Londres 8.

La misión de paz de que Mr. Schreiner y Mr. Hofmyr se habían encargado voluntariamente, ha fracasado.

Otro tanto ha sucedido con la ofrecida mediación del presidente de la República de Orange, Mr. Steyn.

Todo se ha estrellado ante la resuelta actitud de Mr. Krüger, quien ha manifestado que no puede tratar sino sobre la base de que se reconozca al Transvaal como un estado absolutamente soberano, "hallándose decididamente resuelto á pelear hasta conseguir que su República quede para siempre completamente libre de Inglaterra."

Esta actitud de Krüger ha producido muy penosa impresión en los partidarios de la paz.

Los ingleses la consideran como una arrogancia insultante.

Por otra parte, el partido británico de África opina que todo arreglo pacífico que no deje bien sentada la supremacía inglesa, será juzgado por los naturales del país como signo de que Inglaterra habrá retrocedido ante el Transvaal.

Ante tan encontradas tendencias, la guerra se considera ya totalmente inevitable.

Sin embargo, el leader liberal, Sir Campbell-Bannerman, opina que la di-

plomacia no ha dicho aún las últimas palabras.

Londres 9.

El presidente Krüger, en una *interview*, ha manifestado que la República no tiene intención de agredir la primera, á menos que no se vea obligada á ello por una manifestación de fuerzas en la frontera. Algunos—ha añadido—me atribuyen la responsabilidad del conflicto si llega la necesidad. Quiero pelear hasta el último momento al lado de mi pueblo.

Sir H. Sampson-Bannerman, jefe de la oposición liberal en el Parlamento, ha pronunciado un discurso en Maidastone.

Dijo que no podía comprender se abandonaran las esperanzas de paz. La situación dista de ser desesperada. Si llega la guerra, sus dificultades serán grandes; pero el valor de los soldados ingleses las vencerán todas. Triunfaremos; pero esa guerra, si llega, dejará en todo el sur de África una serie de odios de raza que costará siglos el conseguir apagarlos.

El agitador irlandés John Mac-Bride, que se halla actualmente en el Transvaal, ha formado un cuerpo de irlandeses para luchar contra los ingleses.

Sir Charles Tuffer, jefe del partido conservador canadiense, ha telegrafado al presidente del Consejo, Sir Wilfrid Laurier, pidiéndole, en nombre del partido que dirige, que se envíe inmediatamente un batallón de canadienses al Sur de África, y ofreciendo en ese caso al Gobierno todo el apoyo del partido conservador.

La llegada de la Reina Guillermina á Berlín aviva las simpatías del pueblo alemán hacia los boers.

Muchas sociedades siguen el ejemplo de la sociedad Pan-Germanista de Leipzig, que ha dirigido un mensaje á la reina Guillermina pidiendo que intervenga en favor de los boers, cuyos intereses está llamada á defender en Europa.

El *Post* dice que desde 1870 Holanda mira con desconfianza á Alemania, y que hay que aprovechar los actuales sucesos para demostrar cuán grande y unánime es la simpatía de Alemania para con los holandeses de Europa y África.

Telegrafían del Cabo que se ha recibido allí un despacho de Vryburg, en el que se declara que la situación en la frontera del Oeste es verdaderamente grave.

Numerosos destacamentos custodian la línea férrea de Mafeking á Kimberley, y todas las noches las patrullas inglesas se tropiezan con patrullas de boers, que traspasan la frontera, corriendo el peligro de un choque.

Hay además otros campamentos más pequeños situados á lo largo de la indicada frontera.

Han llegado á Harrisnuth 12 cañones y 300 artilleros.

Según otro despacho recibido también por el *Daily Telegraph*, los boers residentes en Orange violaron la frontera cerca de Spitzkop.

El ministro de Estado del Transvaal, Mr. Reitz, ha enviado su familia á Natal, y el presidente del Estado libre de Orange, Mr. Steyn, ha enviado la suya á la colonia del Cabo.

Se comenta la determinación de ambos personajes, pretendiendo sacar consecuencias acerca de su significado.

En Pretoria, según las noticias que

de allí llegan, se ponen en juego toda clase de influencias para decidir al presidente Krüger á que salga de la actitud expectante en que se mantiene, y se decida á tomar inmediatamente la ofensiva contra los ingleses.

## FABRICAS DE AZUCAR

La fabricación del azúcar adquiere en España gran incremento, á juzgar por los datos que publica un colega.

Este año han comenzado á trabajar las siguientes fábricas: una en Aranjuez (además de otra que ya existía), las de Avilés, Mieres, Villaviciosa, Santander, Valladolid (La Industrial Castellana), La Iberia en Casetas y La Nueva Azucarera y Nuestra Señora del Pilar en Galleur (Zaragoza).

Se proyecta establecer nuevas fábricas en Caldas de Reyes, en Casures (Pontevedra) y en León.

Se acaba de establecer una en Pravia, otra en Luarca y pronto se levantarán otras en Ugel (Lérida) y en Poveda (Madrid).

La producción de todas estas fábricas pasará de las 90.000 toneladas que se consumen en España.

## Expedición desgraciada

La boya del doctor André, de la cual nos hemos ocupado, interesa notablemente á la opinión pública.

Ese último testimonio de la existencia de la infortunada expedición, tiene algo de conmovedor, después de los meses transcurridos desde su iniciación. ¿De qué dramas habrá sido testigo en las lejanas soledades del Polo?

En el día de ayer se dió principio al examen detallado de la boya.

El capitán Swdenborg, que asistió á la ascensión del globo, ha concurrido al reconocimiento de que damos noticia. Por medio de una sierra se cortó la capa de cobre por el borde inferior de la boya, cayendo cierta cantidad de arena; retiróse en seguida la punta de cobre con el tubo del mismo metal en que se encontraba fija, en cuyo interior se descubrió cierta cantidad de agua. Al aserrar la boya por su parte inferior se encontraron obturadores de goma, y en el inferior del tubo hallóse arena, cubierta, al parecer, con una materia análoga al papel, estableciendo un examen microscópico que era una especie de alga marina.

El profesor Nathorst ha declarado, con su autoridad competente, que es imposible pensar que haya sido arrastrada al azar desde el Polo hasta la tierra del Rey Carlos. La opinión de M. Swdenborg es que aquella ha sido lanzada desde el globo explorador al vacío, siendo de parecer Mr. Nordenskjöld que es necesario hacer investigaciones, en el año próximo, en las tierras del Rey Carlos.

El problema es verdaderamente angustioso, y hasta hoy permanece sin solución.

## El censo de Alemania

La prensa alemana comenta los resultados del censo del Imperio en 31 de Diciembre de 1895. El retraso de la publicación se debe á la rigurosa precisión empleada para obtener cifras exactas.

La población del Imperio alemán, que en 1882 era de 45 millones de habitantes, aumentó en 31 de Diciembre de 1895 en 7 millones y medio. Ha llegado, pues, á 51 millones y medio.

Actualmente el aumento de la población puede calcularse en un millón al año.

El número de hombres, hasta ahora inferior al de mujeres, ha crecido y esto probablemente, á causa de haber disminuido la emigración, señal de la prosperidad creciente de Alemania.

El número de las personas que viven de sus rentas ó de las tierras por ellas cultivadas, se ha elevado á un 60 por 100, mientras que el número de las que viven de un salario no ha aumentado más que en 18 por 100, comprendiendo entre ellas las mujeres y los niños.

¿Qué aumento de riqueza demuestra este hecho!

## Las milicias del Transvaal

Los ingleses se dan cuenta exactamente del valor militar de los contendientes con quien van á luchar al África sus soldados.

El coronel Walker, de la famosa *Black-Wach, guardia negra*, expone en un reciente artículo publicado por *The Times* datos muy interesantes sobre las cualidades militares y tácticas de las milicias del Transvaal, que poseen excelente artillería, y además noticias exactísimas sobre los adversarios con quienes luchan.

«Los boers—escribe el mencionado coronel—constituyen una tropa que sólo puede designarse con el nombre de infantería montada. Ningún boer combate á caballo, y cada uno de éstos transporta carne de vaca desecada para cuatro días, y de 100 á 150 cartuchos, pudiendo efectuar todos los días expediciones de 200 millas. Esta movilización del ejército boer es su primera y principal ventaja.

Durante el combate, si se sorprenden á caballo los boers, en nada pierden el vigor y la solidez de la infantería, puesto que los caballos están enseñados de tal suerte, que al abandonarles las bridas al cuello quedan inmóviles, como incrustados sobre el terreno.

Divididos en compañías de cien hombres, sólo adquieren posición en la línea de combate después de haber echado pie á tierra y abrigado sus caballos, que montan de nuevo en las derrotas al ser repelidos y en los momentos de triunfo para continuar la persecución. No hay que pensar en envolverlos, porque tiran con mayor velocidad que los ingleses, combaten con encarnizamiento y sus enemigos no pueden detenerse jamás, á menos de fortificarse.

Mucho tendrán que hacer los ingleses para vencer á adversarios semejantes, y bien puede predecirse que la guerra iniciada puede ocasionar á Inglaterra serios conflictos.

## FRUSLERÍAS

Octubre, según Trueba, es el «mes de las almas tristes».

Tampoco son alegres las modas que trae. Oscuros los colores, severas las hechuras, resulta que casi todas las *toilettes* de ahora predisponen poco al contento. Y como además son doblemente costosas que las de primavera y verano, la melancolía se agrava... Se comprende: agudo mal es para mísero bolsillo tener que pensar en tejidos fuertes, en abrigos que abriguen y en sombreros que... no sean de paja.

¡Mes de las almas tristes! ¿Y por qué no también de las modistas misteriosas?

No sé si ellas, igualmente, sentirán las tristezas de la vida viendo palidecer y caer las hojas de los árboles con la venida de Octubre.

Creo más bien que, aun siendo románticas, se fijarán mejor en el aumento de clientela, la llegada del último figurín y, sobre todo, en el secreto de la última moda; esa que bastantes presunzas ignoran todavía, y que ha de proporcionar á las modistas «mucha parroquia», precursora de muchísimas pesetas.

Las mismas almas tristes, que se nu-

tren de recuerdos y se vigorizan con las palpaciones del corazón, quieren que su cuerpecito vaya bien arregladito, bien abrigadito...; y quieren asimismo ser las primeras en vestir según las indicaciones del «último grito».

En este mes del acopio llegan las modas de invierno, y las que se ignoran no es porque no existan, es porque muchas *artistas* las callan.

Y tan *artista* es la que hace trajes, abrigos y sombreros, como la que sabe elegirlos y lucirlos.

Todo es arte. Sin arte *todo es nada*. (¡Qué frases me permito!)

Las lluvias del equinoccio de otoño caen á torrentes; suena espantosamente el cordonazo de San Francisco allá, hacia el mar; y en la costa, muchas devotas mujeres piden á la Virgen que tenga compasión de los navegantes que cruzan esos mares traidores.

¿Qué dirían los navegantes y las angustiadas mujeres si alguien les hablara de modas en este peligroso mes? Unos y otros, preocupados y todo, se detendrían á pensar en que somos incorregibles é imperdonables desocupados.

Y á mí, si les confiara lo que he *luchado* hasta descubrir el secreto que guardaba una modista, me mirarían exclamando con pena:

—¡Esta no sabe lo que es luchar!

*Lucha*, si, y no de las más breves, fué la que sostuve días pasados con una celebrada *faisneuse*, á fin de lograr que me dijera algo que no fuese del dominio público aún. Y bien sabe Dios que tal afán no fué por mí, sino en pro de mis lectoras, á quienes procuro, ya que no consiga, tener complacidas.

Mientras en las calles pregonaban las avellanas y las nueces frescas, yo conseguía saber lo siguiente, que no es mucho, pero es algo; por lo pronto es noticia fresca.

Algo vale más que nada, y de seguro que á ustedes, señoras mías, no les desagradará saberlo:

Supe que la falda de última moda en nada se parece á la usada hasta el día, que aún ostentan los figurines.

La falda «de última», es fruncida por la cintura, y tiene más vuelo que su antecesora. Es igual á la que llevan la mujer del pueblo y las niñas de siete á diez años; falda que todas también hemos usado no hace mucho tiempo; cuando no se plegaban, sino que se fruncían las sayas de telas finas y transparentes. Hoy, con tejidos de invierno, fuertes ellos, tendremos faldas que no ciñen, más fáciles de hacer, no lo niego, pero más difíciles de aceptar en esta época de igual afán por la delgadez como el que hubo en plena época de romanticismo.

Porque la falda de esta nueva hechura no disminuirá el volumen de las caderas. ¡Todo lo contrario!...

Como novedad viene el «Figaro». No porque sea cosa nueva, sino por lo mucho que se ha asegurado durante estos últimos meses que el «figaro» desaparecería de la escena, es por lo que le llamo *novedad* ó sorpresa.

Si, tendremos «figaro» para todo; lo mismo para traje de paño, que de seda ó terciopelo. En calidad de abrigo, un «figaro», de nutria ó de magnífica pana, será moda aceptadísima.

¿Volveremos á las faldas que se usaron en 1829? Las trazas son de eso. Fruncidas eran aquellas; fruncidas van á ser éstas. Pero aquellas eran cortas, cómodas, mientras que las de ahora, ¡ay!, son largas, molestas.

Esta moderna falda, que tiene alguna semejanza con el humilde zagalejo, trae mala intención; impedir que puedan servir las faldas que hasta ahora hemos usado. La hechura es completamente distinta.

Pero no hay que alarmarse, señoras. Ello no quiere decir que no se estile la falda que aún vestimos. Se lleva, y durante algún tiempo todavía seguirá usándose.

Afirmo todo esto en la villa y corte de Madrid un domingo, á ocho días del mes de Octubre (1839), y en lo mejor de mis... deseos por dejar contentas á las personas que esto leyeron.—S.

## LA MIEL

La miel es manjar sano y agradable. Según el sagrado texto, Nuestro Señor Jesucristo lo gustó; San Juan Bautista hacia de él su alimento, y diez siglos antes, por haberla apenas probado Jonatás, pudo costarle caro.

En Castilla es un regalo miel y cuelas, y en muchas provincias de España se usa para confeccionar las *tostadas* ó *torrijas*, postre muy general en casas grandes, como en las más humildes los días clásicos (lo mismo que el arroz con leche) Navidad, Carnaval, y los días de los pueblos etc. Sobre la manteca, con pan tostado, es muy sabrosa para el café con leche.

La cera y la miel, como es sabido, la producen las abejas, extrayendo la primera materia de las flores y con frecuencia de las aromáticas. En el invierno, que no las encuentran, se alimentan de la propia miel, que se tiene cuidado de dejarles, porque no se deben retirar todos los panales cuando se castran las colmenas, en esa previsión. También se les suele dar, como suplemento, miga de pan empapada en vino, cuando no hay otra cosa á propósito.

La admirable economía de la Divina Providencia se encuentra simbolizada, entre otras muchas cosas, en el orden y disciplina que guardan las abejas en su labor constante, dirigidas por la reina; unas ocupadas en las operaciones de construir el panal, dividido en celdillas de pura cera, y llenarlas de miel, y terminando uno, seguir sucesivamente elaborando otros sobrepuestos, y los demás saliendo á traer agua y el néctar que extraen de las flores, por lo que son emblema de la laboriosidad hasta tal punto, que cuando no les hacen falta los zánganos, se deshacen de ellos matándolos, porque no trabajando no quieren ellas mantener la holgazanería.

Verdaderamente, hasta por entretenimiento, teniendo alguna facilidad para ello, pueden tenerse colmenas, y por el gusto de ver trabajar las abejas y de disfrutar del dulce licor que suministran, que siempre agrada y satisface lo propio muchísimo más que lo que se compra en el mercado.

En muchos puntos de España, en las Castillas, Extremadura, y especialmente en Alcarria, se dedican muchos de los habitantes del campo á la apicultura, vendiendo la cera y la miel, que en la Alcarria es también blanca, y constituye un comercio de alguna importancia.

En la provincia de Huelva, en algunos pueblos, Gibraltón, Castillejos y otros, han montado una industria, hace muchos años, de consideración, importando la cera oscura, en el estado en que queda después de extraerle la miel para purificarla, convirtiendo parte de ella en amarilla y blanqueando la restante al sol, hasta que resulta como el ámpo de la nieve.

### Una fábrica flotante de conservas alimenticias

Se acaba de ensayar en Nueva York una empresa muy curiosa. Se ha armado una goleta, instalando á bordo todas las calderas y demás aparatos para la fabricación de conservas alimenticias, preparación y envase de pescado, caza, frutas, etc.

La idea es original; se sabe, en efecto, que es muy incómodo llevar hasta los talleres de manipulación los artículos que se desea preparar; las distancias son muy grandes y no siempre se conservan.

Otras veces no se encuentra un lugar bastante productivo para abastecer una fábrica, y ésta se ve obligada á buscar el pescado y frutas en un gran radio; por fin, especialmente con el pescado sobre todo, se ve uno expuesto á sufrir equivocaciones particularísimas. Por razones que aún no nos ha sido dado penetrar cambian algunas veces con bastante frecuencia los criaderos, y sucede que donde por la abundancia de la pesca se estableció una fábrica, al poco tiempo carece por completo de la materia primera.

El ideal, pues, sería una fábrica mo-

vil, desideratum que viene á llenar el barco de que hemos hablado, además de la dotación necesaria para su manejo, la goleta ha embarcado seis especialistas en la industria de conservas y además un buen jefe de cocina cuya única obligación es asegurarse de la buena calidad de los artículos antes de ser preparados, y su envase.

## Una venganza chusca

Boca abajo sobre el techo de follaje que cubre las removidas aguas de una alberca, está el cauteloso Alejo, mozo que en lo tocante á enaguas se mantiene al acecho de la que cae, como cada hijo de vecino. Se halla en tan arriesgada postura, porque abajo, dentro del estanque, goza de la frescura, tomando un delicioso baño, la mujer de Ojoalerta, que es guapa tirando de largo, y fresca como el agua misma que rodea con amoroso abrazo su cuerpo.

Pero así como no hay cerrojo que pueda guardar á una mujer, así ella se está guardada y á salvo de todo daño, como le salga la voluntad de guardarse; y aunque Alejo figonea desde arriba, sólo alcanza á ver la cabellera de María, que rubia y espléndida se abre en la frémula superficie del agua.

Tan silencioso es cuando quiere el amor, que con menos ruido del que si fuera pisando sobre corcho, el mozo ha logrado llegar hasta detrás del estanque, que se extiende al pie de un tajo pequeño, ha mirado á lo hondo por entre las hojas del techo y se ha tendido en una rama, que á duras penas le sostiene.

Pero si el hombre ha descubierto la presa, el esposo de María ha visto al ladrón, que no en vano le llaman en el lugar Ojoalerta, por aquello de que el que tiene mujer guapa debe tener también ojos de línea.

No se irrita el avisado marido, ni espanta de una manera brusca al ratero; valse «cantiñeando» hacia la alberca, mientras piensa en una chusca venganza y el pájaro levanta el vuelo y se aleja.

En seguida, y una vez fuera del agua su esposa, corta con el hacha dos puntales de los tres en que se sostiene la enramada, y deja en pie el tercero, pero no el vado en el suelo, sino apoyado en el brocal. Luego le ata por la base una disimulada cuerda, cuya punta va y esconde á catorce pasos de distancia entre el follaje, y deja convertido el techo del estanque en una especie de trampa, puesto, que, dando un fuerte tirón á la cuerda, el techo se desplomará, haciendo al caer de tapa de carpeta.

Y terminando el primer trámite del expediente, toma la dirección del pueblo con su mujer, y espera la hora del baño del siguiente día.

De acuerdo con algunos mozos de los que no faltan en toda broma, se adelanta Ojoalerta á su esposa camino del baño, y lo mismo el vengador marido que los mozos, después de hacer flotar un pelele, con forma de mujer, en el estanque, se ocultan á pocos pasos éste, aguardando la cautelosa llegada del ratero.

El cual, como le hierve la sangre moza, y el plato que piensa dar á su vista es por extremo apetitoso, siguiendo el rastro de la mujer y metiéndose por esta viña, saltando por aquel vallado, cruzando este portillo y ocultándose detrás de aquel tronco, llega á unos cincuenta pasos de la alberca contentiendo la respiración.

Cada mozoelo, oculto tras de una mata, ve la expresión del miedo á la vez que la de audacia, del rostro de Alejo, y siente tentaciones de risa, tales, que se llena la boca, para no soltar la carcajada, de olorosos cogollos de mastranzas.

Cuando Alejo llega al lado de la enramada, más de uno de los del escondite se ha tragado media mata haciendo esfuerzos extraordinarios para no reír.

Por su parte Ojoalerta siente que la titilan los ojos de puro vivos, y afianza la cuerda atada al puntal de la alberca, anhelando que Alejo, tras de mil tra-

bajos de equilibrio, quede boca abajo mirando al pelele que flota en medio del estanque. No hubiera cambiado Ojoalerta el tirón por el cortijo menor del pueblo.

Un crujido leve y argentino, que lo mismo pudiera ser de piedrezuela caída en el agua que de risa mal contenida, le detuvo á Alejo en su marcha, y por un momento le arrebató todo el color del semblante. Giró los ojos á ambos lados, tratando de agachar su cuerpo, y estuvo en absoluta inmovilidad hasta pasar lo un cierto espacio.

Debió de suponer que el chasquido lo ocasionaría acaso un grano de tierra, por que volviendo á aparecer el tono rojo en su cara, y abriendo de nuevo los brazos, echó otra vez el pie y quedó en una rama de poca consistencia, sobre la que tendría que estar completamente tendido. Preciso es que la sangre borbote con todo el brío de la juventud en las venas, para exponerse á tales peligros.

Primero clavó Alejo una rodilla, después clavó la otra de igual modo, y quedó en actitud de crar. Falta hacia á sus labios entonar el Credo como reo en patíbulo, porque aunque él no había cometido ningún crimen, sólo le concedía Ojoalerta breves minutos de felicidad mirándole desde su escondite á catorce pasos de la alberca.

Alejo no sólo inclinó todo el cuerpo, sino que miró, y lo que es más, dirigió la voz al muñeco que adoptaba forma de mujer.

—¡Buenafortuná el agua, María!—susurró el mozo desde arriba al insensible pelele.—Y viendo que no hacían efecto sus palabras.

—¡Asín fuera yo olita de agua pa abrazarte!—agregó á modo de estrambote amoroso, sin que por esas se movieran las duras entrañas del muñeco.

Las personas ocultas en las matas mostraban lo rojo de una congestión de risa en los semblantes.

—María—agregó con voz doliente Alejo,—permíteme oír tu voz y no enmudezca; tu marido Dios sabe dónde estará á esta hora, y si tú me respondes, nadie habrá de oírte más que yo.

Por todo había pasado, mal que bien, Ojoalerta, menos por aquella ofensa que le hacía el astuto acachador de su honra. Lióse la cuerda á la mano, llenó el pecho de aire, presa de una enloquecedora emoción, y al decir de nuevo Alejo, más almirado que nunca:

—María, pecho é piedra, pecho é roca, ojalá cayera yo sobre tí...

—Vas á ser complacido—saltó, por fin, Ojoalerta con la violencia del corcho que salta de la botella.

Tiró con toda su alma, inclinóse el techo de hojas en medio de una espantosa mueca de susto del mozo, rodó el puntal que sostenía la enramada, y Alejo dió un colosal *crismazo* en el agua, levantando un tropel de olas en el estanque.

Cuando manoteaba con ansias vivas, rodeó el coro de mozos la alberca, y en ella cayeron, además de las bocanadas de agua fresca y hermosa, otras alegres bocanadas de risa...

Salvador Rueda.

## POESÍA

### LA MEZ QUITA DE CÓRDOBA

Ardorosa semilla del Oriente atraviesa las playas del Egeo, y los jónicos puertos del Pireo, y el aire de la Italia transparente...

Junto al Bétis de lánguida corriente, que tiene de la plata el centelleo, al polen oriental, que es su deseo, se entregan las cañadas de Occidente.

A la sombra gigante de la sierra de palmas va cubriéndose la tierra que en parto colosal se abre y se agita.

Y el Dios que tiene mundos por altares petrifica la selva de palmares y la convierte en oriental mezquita.

ANTONIO F. DE MOLINA DONOSO

el al... de la...

# Crónica Provincial

Está vacante la plaza de Secretario del juzgado municipal de Villaviciosa, que puede solicitarse dentro del término de quince días.

Ha fallecido en Priego el virtuoso profesor de primera enseñanza D. José Ramírez Malagón.  
D. E. P.

La feria de Baena vá adquiriendo de año en año mayor importancia.

La que acaba de verificarse ha estado animadísima y á ella han concurrido muchos forasteros, especialmente de las localidades limítrofes.

En el Teatro Victoria ha actuado la compañía que dirige el Sr. Pamplona; en el Circo Ecuestre, la del Sr. Agustino; el Cinematógrafo ha expuesto vistosos cuadros, y la tienda de campaña de los Círculos de recreo Primitivo, Liceo y Unión ha estado casi constantemente llena de hermosas jóvenes.

En transacciones ha sido bastante fecunda los dos primeros días, siendo lo más solicitado el ganado de cuadra, que se ha cotizado á buenos precios, particularmente el mular.

El vacuno, de cerda, cabrío y lanar ha sufrido varias alteraciones, si bien todas con tendencia á baja.

Por término de diez días se halla expuesto al público en La Rambla el repartimiento para cubrir el déficit que resulta por consumos en el ejercicio de 1898 á 99.

Están muy adelantados los trabajos de la carretera de Priego al Salobral, y pronto se podrá ir en carruaje hasta las estaciones de Alcaudete y de Luque Baena.

Ha sido atacada de viruela la ganadería lanar del vecino de Alcaracejos don Ildefonso Rodríguez Blanco, la que está pastando en el sitio de la Presa Nuevajarales, de aquel término.

Anteayer de madrugada se suicidó en Aguilar, disparándose un tiro en la cabeza, D. Salvador Varo y Crespo, perteneciente á una de las familias más distinguidas de aquella localidad.

Muy en breve se celebrará en Priego el proyectado enlace de la bella señorita Carmen Valverde Castilla, hija del inspirado poeta y rico propietario don Carlos Valverde, con el joven doctor en derecho y Juez municipal de aquella ciudad D. José Gamiz.

En Dos Torres han fallecido recientemente el secretario suplente de aquel juzgado municipal D. Antonio Jurado Fernández, y D. Victoriano Cortés y Velarde, persona muy caritativa.

Enviamos el pésame á las respectivas familias.

El viernes último contrajeron matrimonio en Baena la hermosa señorita Francisca Santaella Ariza y el joven don Toribio de Prado y Padillo, á quienes deseamos toda suerte de venturas.

Ayer fué detenido en Almodovar del Río un vecino de aquella localidad nombrado Nicolás Garrido Moreno, que hurtó en la casa tejear de D. José Requena Castilla la cantidad de 285 pesetas, cuya suma se le ocupó íntegra en el momento de la detención.

## Crónica Local

### Juicio por Jurados

El día diecinueve del corriente se celebrará en esta Audiencia la vista de la causa instruida en el juzgado de la Rambla, por violación, contra Fernando Berral, á quien defenderá el letrado Sr. Castejón y representará el procurador del mismo apellido.

### Materiales

En la Comandancia de guerra de esta plaza se verificará el próximo día 28 la subasta para adquirir los materiales necesarios con destino á las obras á cargo de la misma.

### Registro

En este Gobierno se han solicitado treinta y dos pertenencias para una mina de cobre, con el título de *La Dudosita*, sita en el término de Villaviciosa y paraje nombrado Cerro de las Sepulturas.

### Alumbrado

Nuestro estimado colega el *Diario* pide al Ayuntamiento que se amplie á la parte baja de la población la reforma del alumbrado por gas, instalando los aparatos Auer, que tan excelentes resultados están dando en la parte alta de la misma. Nos parece que debe atenderse la petición.

### Personal

Por orden de la Dirección general de Obras públicas, han sido trasladados á las jefaturas de Badajoz, Cáceres y Baleares, respectivamente, los escribientes primeros don Manuel Baena Diaz y don José García de Rueda, y el segundo don Florencio Claros Aceitos, afectos á la jefatura de esta provincia.

### Enlace

Parece que el jueves próximo contraerán matrimonio en el Palacio Episcopal, la bella hija de los Condes de Vallehermoso y el primogénito de los Condes de Torres-Cabrera.

### Telegrama

En la estación Central se halla detenido, por no haberse encontrado al destinatario, un telegrama expedido en Cabra á nombre de Emilio Amo, Aduana, 27.

### Desgracia

Ayer tarde fué arrollado y lesionado en el vientre, un niño de cinco años de edad, llamado Francisco Figueras, por una vaca de las de leche, propiedad de Antonio Julian.

### Borrachos

Esta mañana fueron detenidos en la calle Angel Saavedra varios jumeras que promovieron escándalo, insultándose y amenazándose mutuamente.

A uno de ellos le fué ocupada una faca.

### A su dueño

En las oficinas de la guardia municipal se halla á disposición de su dueño una llave encontrada en la vía pública.

### Prisioneros

Los alcaldes de barrio de Madrid han recibido el encargo de averiguar con toda clase de detalles, el número de individuos prisioneros de los filipinos, cuyas familias y deudos residen en la corte. Estos datos serán remitidos por conducto del señor alcalde al ministerio de la Gobernación. Esto debiera servir de ejemplo en nuestra capital, contribuyendo todos á que se sepa quiénes son los españoles que en Filipinas conservan prisioneros los tagalos.

### Cacos

Anoche intentaron robar dos capitalistas la tubería que conduce el agua á la fuente abrevadero de la Victoria.

Peró sintieron llegar al guardia, y emprendieron la fuga.

### Ruinas

Según el guardia municipal del distrito, se encuentra en estado ruinoso el muro foral de una casa de la calle Alfaro.

### Cumpleaños

Con motivo de ser hoy el cumpleaños de S. M. la Reina Isabel II, las tropas de esta guarnición han vestido de gala y en los edificios públicos ha ondeado el pabellón nacional.

### Denuncias

Los municipales han denunciado hoy:

A un sujeto que engañó á su esposa y la llevó al campo, acometiéndola con una navaja.

A los operarios del contratista de carterías que abrieron unos barrancos en la plazuela del Potro y no los cerraron.

A varios vecinos de la calle del Cano que ayer promovieron escándalo.

A un ganadero que sin la autorización de su dueño tenía pastando seis vacas en terreno ajeno.

Y á unos cuantos individuos que ayer en una taberna del Arco de la Torre promovieron un buen escándalo, rompieron varios vasos y otros efectos y dejaron á deber seis pesetas.

### A cobrar

En la Delegación de Hacienda de esta provincia se ha recibido una orden de la Dirección general del Tesoro, disponiendo se satisfagan desde luego todos los libramientos de carácter no preferente cuyas fechas de expedición alcanzan hasta el 30 de Septiembre último, y son á saber: uno á favor de don José Soriano, por personal de Obras públicas, uno de 5.249 pesetas 92 céntimos y otro de 1.395 79; y al de D. Manuel Minguez, por material, 4916.—Además se pagarán los que siguen, de contratistas de carreteras: de don Mariano Nieto, por valor de 1.628 pesetas y 21 céntimos; de D. Ignacio Rodríguez, por 94'30; de D. Ramón Moruja, 998'87, 2.470'46 y 848'90, y de don José López Sánchez, por 16.628'45.

### Viajeros

*Fonda Suiza.*—Han salido: el Sr. Barón Petris y familia, con dirección á Sevilla.—Mr. Carl Sauveniu Gobbig, id. á Jacá.

*Fonda Española.*—Han entrado: don Justo Raim, procedente de Badajoz.—D. Vicente Diaz Llanos, id. de Madrid.

*Fonda de Oriente.*—Han entrado: don Rafael A'calá, procedente de Baeza.—D. Juan Ocaña, id. de id.—D. Blas Fernández, id. de F. Ovejuna.—Don Juan Balmaseda, id. de Balmes.—Don José Maura, id. de Jeréz.—D. José Martínez, id. de Villaharta.—Doña Juana Casero y hermana, id. de id.—Doña Luisa Sánchez y hermana, id. de id.—Doña Isabel Gómez, id. de id.—Señora Marquesa del Aguila, id. de Ecija.

*El Carmen.*—Han entrado: D. Salvador Prieto y Sra., procedentes de Cadiz.—D. José de Castro y Sra, id. de Bujalance.—D. Martin C. Cobos, id. de La Rambla.—D. Ramon María, id. de Sevilla.—Han salido: D. José Guerrero con dirección á La Carlota.—D. Rogelio Calatayud, id. á Andujar.—D. Joaquín Leon, id. á Castro.—D. Antonio Blanco id. á Dos-Torres.

### Chirinola

Escena de presentación:  
—Caballeros, tengo el gusto de presentar á ustedes á mi amigo Rodriguez, que no es tan tonto como parece.

A lo cual el presentado contesta con viveza:

—Esa es precisamente la diferencia que hay entre mi amigo y yo.

## MONTANERA

En la dehesa de Los Llanos del Conde se admiten cerdos desde mediados del corriente mes hasta el 8 de Diciembre próximo.

Para tratar del precio y condiciones en la secretaría del Excmo. Sr. Conde de Torres Cabrera, en Córdoba.—6—2

## Sección Comercial

Cotización del Colegio de Corredores de esta plaza correspondiente al día 9 de Octubre.

4 por 100 interior contado, 65 15.—Exterior contado, 71'45.—Amortizable, 72'20.—Banco de España, 423'50.—París á la vista, 24'85.—Centenes alfonosinos, 24'85.—Idem isabelinos, 27'35.—Onzas, 24'85.—Acciones de Aguas Potables, 125.—De la empresa de Mercados, 250.—De la de Electricidad de Casillas, 500.—De la idem Cordobesa, 500.

### Mercado de Córdoba

#### CÁMARA DE COMERCIO

Cotización del día 6 de Octubre de 1899

Acete, de 34 1/2 á 35 reales arroba.—Trigo duro, á 49 reales fanega.—Idem blanquillo, á 47.—Cebada, á 24.—Habas castellanas, á 34.—Idem co-

chineras, á 33.—Idem morunas, á 35.—Alpiste, á 44.—Garbanzos tiernos, de 85 á 120.—Idem duros de 45 á 47.—Alverjones, á 30.—Yeros á 30.—Escalaña, á 16.—Harina candeal Castilla extra, á 19 1/2 reales arroba.—Id. corriente, á 18 1/2.—Idem recia superior del país, á 19.—Idem recia corriente, á 18 1/2.—Idem de 3ª, á 16 1/2.

### En la provincia

*Carcabuy.*—Los precios que rigen en este mercado son los siguientes:

Acete, 34 reales arroba; trigo, de 55 á 56 fanega; cebada, 25; habas, 36, y escaña, 18.

*Fuente Ovejuna.*—Trigo, fanega, 56 reales; cebada, 24; avena, fanega colmada, 20; habas, 36; garbanzos superiores, 100; idem regulares menudos, 60; harina en rama, quintal, 68; moyajo, 24; salvados, 16, y carnes de hebra, kilo, 5.

*Aguilar.*—Los precios de este mercado son los siguientes:

Trigo, de 12'20 á 13 pesetas fanega; cebada, á 5'50; escaña, á 4; habas, á 8; garbanzos, á 11; matalahuga, á 17'50; aceite, á 8'75 arroba; vino de varias hojas desde 5 á 40; vinagre, á 3'50 (el mejor); carne de vaca, á 1'60 kilogramo; de borrego, á 1'20, y de cabra y oveja, á 1'08.

*Priego.*—Los precios del mercado son los siguientes:

Trigo, de 50 á 54 reales fanega; cebada á 26; habas á 35; yeros á 34; guijas á 34; escaña á 19, y el aceite sigue de 33 á 34 reales arroba.

## ULTIMA HORA

### Visita de cuarteles

Como anunció nuestro correspondiente, ayer tarde visitaron los Reyes los cuarteles de infantería de San Sebastián.

En todos hablaron largo rato con los oficiales y con los soldados, especialmente con los que estuvieron en las pasadas campañas coloniales.

Los Reyes usaron de su magnanimidad, levantando los arrestos por penas leves.

### De Gobernación

Los proyectos de reformas sociales y de los Códigos civil y penal se discutirán en la alta Cámara.

### Robert respetuoso

Dicen de Barcelona que el doctor Robert ha teleografiado al presidente del Consejo largamente historiando la cuestión.

Termina el telegrama diciendo: "Si mi actitud cree que proporcionará un conflicto al gobierno, espero órdenes que acataré respetuosamente."

### Reducción

El ministro de la Guerra desea que se reduzca el cupo del contingente próximo á reclutarse en 15.000 hombres.

### EL TIEMPO

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS verificadas en el día de la fecha

EN VEINTE CUATRO HORAS

Temperatura máxima al sol y al aire libre.	36	20
Temperatura máxima á la sombra y al aire libre.	30	20
Temperatura mínima á la sombra y al aire libre sobre cero.	17	60
Temperatura media á la sombra y al aire libre.	23	90
Oscilación.	12	60
Agua de lluvia en milímetros.	0	00
Agua evaporada en milímetros.	4	40

OBSERVACIONES Á LAS NUEVE DE LA MAÑANA

Altura barométrica en mm. y á 0° y al nivel del mar.	768	00
Temperatura á la sombra.	24	40
Temperatura del termómetro humedecido.	18	20
Tensión del vapor.	11	75
Humedad relativa.	51	40
Estado del cielo.	Casi dpo.	
Dirección del viento.	E.	
Fuerza.	bonaible.	

Córdoba 10 de Octubre de 1899.—El Cate-drático de Física, Luis Oliva.

## Espectáculos

### Gran Teatro

Compañía cómico-dramática dirigida por Don Manuel Espejo

Función para el Miércoles 11 de Octubre de 1899

1.ª DE ABONO

- 1.ª Sinfonía.
- 2.ª La comedia en tres actos, *El baile de la Condesa*.
- 3.ª El juguete en un acto, *Los Corridos*.

### PRECIOS

Procenios segundos, palcos principales y plateas sin entrada, 9 ptas.—Procenios altos y palcos segundos, sin id. 6 id.—Butaca con entrada, 2 id.—Delanteras de anfiteatro con id., 1.—Delanteras de paraíso con id., 0'50 id.—Entrada principal, 0'75 id.—Id de paraíso, 0'30.

\* \*

### Salón de actualidades

SITUADO EN EL GRAN CAPITAN FRENTE AL CAFÉ COLÓN

Por primera vez en esta población el *Vargraph*, éxito extraordinario, no confundirlo con el Cinematógrafo ya conocido.

Secciones continuadas todas las noches, empezando desde que la fábrica de la luz eléctrica dé el fluido.

Precios por secciones.—Entrada general, 15 céntos.—Sillas de preferencia, 30 céntos.

## Correspondencia administrativa

En esta sección de nuestro periódico encontrarán en adelante los señores suscriptores las contestaciones á las cartas de carácter administrativo que se sirvan dirigirnos.

## El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

### De Londres

Madrid 10 (9'30 m).

Los periódicos de Londres consideran inevitable la lucha con el Transvaal.

Algunos de aquellos censuran duramente á los boers, á quienes califican de gente indisciplinada, que merece ser castigada por su arrogancia.

\* \*

### LOTERIA NACIONAL

Madrid 10 (11 m.)

Los números agraciados con los premios mayores en el sorteo que acaba de celebrarse, son los siguientes:

Con 240.000 pesetas

5.397

Con 80.000

9.834

Con 25.000

11.892

Con 5.000

12.231.—1.564.—6.695.—890.—

12.469.—12.557.—8.028.—8.455.

—3.123.—8.530.

\* \*

### Más de Londres

Madrid 10 (1'30 t.)

En Londres ha celebrado un mitin el partido liberal, para tratar del conflicto Sudafricano.

Todos los oradores han censurado la política del Gobierno.

Se aprobó una proposición declarando injustificada la guerra con el Transvaal.—*Mencheta*.

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO DE NOTICIAS É INTERESES GENERALES

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

# IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERIA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma iglesia y papeles superiores.

**GRAN COLECCIÓN** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedentes de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA



## SANTA MATILDE

### Fábricas de Estearina, Bujías

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

OLEINA, GLICERINA, HIELO ARTIFICIAL

— Y —

CERILLAS FOSFÓRICAS

— DE —

## EDUARDO ALVAREZ

### CÓRDOBA

## Phenix Assurance Company

(EL FÉNIX inglés)

COMPAÑÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Á PRIMA FIJA

ESTABLECIDA EN LONDRES EN 1782

Domicilio social en España, Málaga, calle Martínez número 5.

Capital Social efectivo Pesetas 25.000.000

Respondiendo además los accionistas de esta Sociedad CON TODOS SUS BIENES PARTICULARES.

MAS DE 6.000.000 DE PÓLIZAS

600.000.000 millones de pesetas pagados por indemnizaciones

117 AÑOS DE EXISTENCIA

seguros en las cinco partes del Mundo

Siniestros arreglados breve y generalmente, sin intervención de Inspectores ni de Peritos empleados de la Compañía

Primas de las casas de habitación: 0'50 por mil.—Id. de muebles, ropas etc.: 1'25 por mil.—Mercaderías ordinarias; la misma prima.—Otros riesgos:

según tarifa muy reducida.

SUBDIRECTOR EN LA PROVINCIA

### DON JOSÉ NAVARRO PRIETO

SAN EULOGIO, 5.—CÓRDOBA